

- a. Sebagai pusat pengkaderan pemikir-pemikir agama (*center of excellence*).
- b. Sebagai lembaga yang mencetak sumber daya manusia (*human resource*).
- c. Sebagai lembaga yang mempunyai kekuatan melakukan pemberdayaan pada masyarakat (*agent of development*).²¹

Selain ketiga fungsi tersebut, pesantren juga dipahami sebagai bagian yang terlibat dalam proses perubahan sosial (*sosial change*) di tengah perubahan yang terjadi. Dalam keterlibatannya dengan peran, fungsi dan perubahan yang dimaksud, pesantren memegang peran kunci sebagai motivator, inovator, dan dinamisator masyarakat. Hubungan interaksionis-kultural antara pesantren dengan masyarakat menjadikan keberadaan dan kehadiran institusi pesantren dalam perubahan dan pemberdayaan masyarakat semakin kuat. Namun demikian, harus diakui bahwa belum semua potensi besar yang dimiliki pesantren tersebut dimanfaatkan secara maksimal, terutama terkait dengan kontribusi pesantren dalam pemecahan masalah-masalah sosial ekonomi umat.

Pada batas tertentu pesantren tergolong di antara lembaga pendidikan keagamaan swasta yang *leading* (terbimbing), dalam arti berhasil merintis dan menunjukkan keberdayaan baik dalam hal kemandirian penyelenggaraan maupun pendanaan (*self financing*).

²¹ Suhartini, "Problem Kelembagaan Pengembangan Ekonomi Pondok Pesantren", dalam *Manajemen Pesantren*, ed. A. Halim (Yogyakarta: Pustaka Pesantren, 2005), 233.

Perubahan dan pengembangan pesantren terus dilakukan, termasuk dalam menerapkan manajemen yang profesional dan aplikatif dalam pengembangannya, karena istilah manajemen telah membar ke seluruh sektor kehidupan manusia.²⁴ Di antara pengembangan yang harus dilakukan pesantren adalah pengembangan Sumber Daya Manusia (SDM) pesantren, pengembangan komunikasi pesantren, pengembangan ekonomi pesantren, dan pengembangan teknologi informasi pesantren.

Keterampilan kerja dan berkarya diharapkan mampu dimiliki oleh para santri, sehingga nantinya terbiasa mandiri dalam mencukupi kebutuhannya. Pendidikan keterampilan (ataupun berkarya) di pesantren hendaknya tetap tidak mengesampingkan pendidikan agama, karena pendidikan agama merupakan inti yang harus di dalami dalam setiap pesantren. Kedalaman bidang agama akan mengantarkan santri untuk menjadi panutan kepada masyarakat muslim serta menata kehidupan tradisi yang bertentangan dengan ajaran agama Islam. Dalam bidang ekonomi, nantinya santri diharapkan mengawali dan tidak pernah mengajarkan pemisahan antara ibadah ritual dan kerja. Keduanya merupakan kewajiban setiap muslim, maka kerja merupakan salah satu bentuk jihad untuk memperoleh ketenangan dalam ibadah ritual.²⁵ Sedangkan tantangan yang dihadapi saat ini adalah bagaimana cara membangunkan umat Islam dari keterpurukan etos kerja yang mengalami penurunan dan degradasi. Etos

²⁴ Syamsudduha, *Manajemen Pesantren: Teori dan Praktik* (Yogyakarta: Grha Guru, 2004), 15-16.

²⁵ Nidhamun Ni'am, *Dimensi Keberagaman dan Keberhasilan Ekonomi di Jepara* (t.t., 1997), 2.

kerja umat Islam dapat ditingkatkan dengan menanamkan jiwa kewirausahaan melalui kebangkitan ekonomi syariah yang dilaksanakan oleh pesantren.

Pendidikan kewirausahaan yang juga telah tercerminkan dalam ajaran agama Islam memberikan suatu sumbangsih indikasi yang tegas dalam munculnya urgensitas pendidikan kewirausahaan (*edupreneurship*) dalam berbagai lembaga pendidikan sebagai satuan pendidikan yang mewadahi segala bentuk upaya pendidikan di dalamnya baik pendidikan formal, non formal, maupun informal sekalipun. Perkembangan respon terhadap dunia, *edupreneurship* kini sudah mulai tampak seiring dengan kesadaran para pengelola lembaga pendidikan dalam mencapai tujuan pendidikan nasional yang berupa fungsi mengembangkan kemampuan dan membentuk watak serta peradaban bangsa yang bermartabat dalam rangka mencerdaskan kehidupan bangsa sebagaimana yang tertuang dalam Undang-undang Nomor 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional Pasal 3.

Selain itu, diadakannya pendidikan kewirausahaan (*edupreneurship*) ini juga bertujuan untuk mengembangkan potensi peserta didik agar menjadi manusia yang beriman dan bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, berakhlak mulia, sehat, berilmu, cakap, kreatif, mandiri, serta menjadi warga negara yang demokratis dan bertanggung jawab. Fungsi dan tujuan tersebut menunjukkan bahwa pendidikan di setiap satuan pendidikan harus

kegiatan yang bersifat tambahan atau ekstrakurikuler dalam bentuk latihan atau kursus-kursus keterampilan dan keahlian.

Pendidikan dan pengajaran seperti tersebut di atas, ternyata secara langsung ataupun tidak langsung telah berpengaruh pada perkembangan pribadi, sikap, tingkah laku santri, termasuk sikap mandiri santri. Kondisi tersebut turut memberikan andil dalam memberikan kepercayaan diri, kemampuan berpikir, kedewasaan, dan membantu santri dalam proses menemukan jati diri yang kemudian melahirkan sikap atau jiwa mandiri (kemandirian) yang dilengkapi pula oleh nilai-nilai mental yang baik. Hal ini sesuai dengan jiwa pesantren dimana bertujuan dalam membentuk jiwa kemandirian santri dengan kegiatan-kegiatan yang diterapkan kepada santri selama di pesantren.

Mengingat betapa pentingnya keberadaan pesantren dalam pembentukan karakter santri sebagaimana tersebut, khususnya di Negara Indonesia, kita perlu mengingat lagi bahwa fungsi utama pesantren secara mendasar adalah sebagai lembaga yang bertujuan mencetak muslim agar memiliki dan menguasai ilmu-ilmu agama (*tafaqquh fi al-din*) secara mendalam serta menghayati dan mengamalkannya secara ikhlas semata-mata ditujukan pengabdianya kepada Allah SWT. Dengan kata lain bahwa tujuan didirikannya pesantren adalah mencetak ulama' (ahli agama) yang mengamalkan ilmunya serta menyebarkan dan mengajarkan ilmunya

Adapun yang perlu dipahami mengenai nilai-nilai dalam pengembangan pendidikan budaya dan karakter bangsa dalam Sistem Pendidikan Nasional yang dibuat oleh Departemen Pendidikan Nasional ini dapat diinternalisasikan menjadi delapan belas nilai pendidikan karakter, antara lain:

- a. Religius, yaitu sikap dan perilaku yang patuh dalam melaksanakan ajaran agama yang dianutnya, toleran terhadap pelaksanaan ibadah agama lain, dan hidup rukun dengan pemeluk agama lain.
- b. Jujur, yaitu perilaku yang didasarkan pada upaya menjadikan dirinya sebagai orang yang selalu dapat dipercaya dalam perkataan, tindakan, dan pekerjaan.
- c. Toleransi, yaitu sikap dan tindakan yang menghargai perbedaan agama, suku, etnis, pendapat, sikap, dan tindakan orang lain yang berbeda dengan dirinya.
- d. Disiplin, yaitu tindakan yang menunjukkan perilaku tertib dan patuh pada berbagai ketentuan dan peraturan.
- e. Kerja keras, yaitu tindakan yang menunjukkan perilaku bersungguh-sungguh dalam menyelesaikan tugas yang diembannya.
- f. Kreatif, yaitu berpikir dan melakukan sesuatu untuk menghasilkan cara atau hasil baru dari sesuatu yang telah dimiliki.
- g. Mandiri, yaitu sikap dan perilaku yang tidak mudah tergantung pada orang lain dalam menyelesaikan tugas-tugas.

- h. Demokratis, yaitu cara berpikir, bersikap, dan bertindak yang menilai sama hak dan kewajiban dirinya dan orang lain.
- i. Rasa ingin tahu, yaitu sikap dan tindakan yang selalu berupaya untuk mengetahui lebih mendalam dan meluas dari sesuatu yang dipelajari, dilihat, dan didengar.
- j. Semangat kebangsaan, yaitu cara berpikir, bertindak, dan berwawasan yang menempatkan kepentingan bangsa dan Negara di atas kepentingan diri dan kelompoknya.
- k. Cinta tanah air, yaitu menjunjung tinggi harkat dan martabat Negara dengan merealisasikannya dalam sikap-sikap terpuji sehingga keberadaannya dapat terjaga baik lahir maupun bathin.
- l. Menghargai prestasi, yaitu sikap dan perilaku yang mendorong dirinya untuk menghasilkan sesuatu yang berguna bagi masyarakat, dan mengakui serta menghormati keberhasilan orang lain.
- m. Bersahabat atau komunikatif, yaitu sikap luwes dalam hidup bermasyarakat dengan menjaga keharmonisan berkomunikasi dengan masyarakat lain dengan tetap menjaga hak-hak dan kewajiban yang berlaku demi terciptanya kehangatan dalam hidup bermasyarakat.
- n. Cinta damai, yaitu sikap yang diwujudkan demi terciptanya hidup yang bahagia, aman, damai, dinamis dan sejahtera.
- o. Gemar membaca, yaitu kebiasaan menyediakan waktu untuk membaca berbagai bacaan yang memberikan manfaat bagi dirinya dan orang lain.
- p. Peduli lingkungan, yaitu sikap dan tindakan yang selalu berupaya mencegah kerusakan pada lingkungan alam di sekitarnya, dan

Oleh karena itu, dalam Islam menjadi orang yang mampu, berkualitas, dan bisa menangani seluruh persoalan hidupnya secara mandiri merupakan suatu kewajiban bagi setiap individu. Kemandirian dalam konsep Islam tidak hanya diukur pada kesuksesan dunia saja, namun juga kesuksesan akhirat. Artinya, dalam urusan duniawi termasuk di dalamnya bekerja atau menyelesaikan persoalan hidup, dan dalam urusan akhirat meliputi pelaksanaan ibadah secara vertikal maupun horizontal, manusia dituntut untuk mandiri, melaksanakan tugas-tugas tersebut tanpa menggantungkannya pada manusia lain. Itulah konsep kemandirian yang dapat mengantarkan manusia menjadi lebih berarti.

3. Pembentukan Karakter Mandiri pada Santri

Secara konseptual, suatu kemandirian sebagai orientasi pencapaian tujuan pendidikan itu penting dalam rangka mempersiapkan generasi yang siap dan tangguh menghadapi kompleksitas hidup yang tidak terelakkan pada abad modern seperti ini. Berdasarkan pemaparan di atas, kemandirian peserta didik dan tradisi santri di pondok pesantren memiliki karakteristik khusus yang jika dikonseptualkan dari empiris menjadi sebuah asumsi, muncul sebuah asumsi bahwa kemandirian itu memiliki aspek penting dalam rangka pencapaian tujuan pendidikan, yang pada tataran empiris diwakili oleh pola kehidupan santri di pondok pesantren.

Penelitian ini mempunyai kecenderungan fokus pada wilayah kajian ilmu pendidikan. Fokus tersebut memberikan indikasi bahwa tema dan

